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从春节账单中读懂青年一代
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一家之言我有话说

走亲戚带礼品经济实惠就好

盛会

春节假期过后，晒“春节账单”
成了时髦。可别小瞧了一张账单，
其意义已经远远超越了账单自身，
而演变成感恩账单、亲情账单、民
生账单，从“春节账单”中我们可以
看出社会发展的趋势和方向，更可
以读懂如今的年轻一代。

“春节账单”是一张感恩账
单，“孝敬长辈”花销名列前茅。
曾几何时，人们还在感叹“以80后
为主体的独生子女们心目中只
有自己没有别人，成为惟我独尊
的自私者”，但如今这群走上社
会的80后和90后，正在用他们的
努力挑起家庭的责任。用他们的
消费账单给父母和孩子营造一
个温馨的过年氛围和记忆，一如
小时候他们记忆中的年——— 年
轻的父母忙着置办丰盛的年货
和过节饭，用心给孩子和老人裁
制新衣，尽他们的努力给孩子和

家里的老人一个快乐的年。虽
然，这其中不乏有人是在“咬着
牙的快乐”，但这种甜蜜的负担，
恰恰折射出年青一代已开始明
白亲情的宝贵和反哺的重要性，
他们正在慢慢走上成熟。

“春节账单”是一张亲情账
单。给晚辈红包、聚会送礼等所
占比例也不小，把亲情的延续体
现在生活的方方面面，这体现出
了社会文化正在“回归传统”。中
国人比较注重传统，春节期间给
小辈压岁钱，亲戚朋友之间聚聚
会、走动走动，也是传统佳节和

谐喜庆的表现，正是这浓浓的亲
情，才让这个传统佳节显得祥
和。过春节即便花掉了很多钱，
只要能换回亲情，换来友谊、换
来其乐融融的节日祥和氛围，这
些钱花得也都是物有所值！

“春节账单”是一张民生账单。
当然，在这张“春节账单”中，旅费
也是最大的开销，飞机票汽车票火
车票，仍然是过年最大的一笔开
销。这之中，还不包含那些为买到
各式各样的票而付出的时间或别
的成本。对于许多人来说，交通问
题仍然是春节面临的主要问题，它

成为隔在许多人亲情和温暖之间
的一座说大不大、说小不小的

“山”。不可否认，当“有钱没钱，回
家过年”的美好愿景，渐渐让人觉
得有些心疼，春节带给人们的显然
并不全是温馨，也不乏心疼。这也
许是许多“恐归族”最终放弃回家
而选择在异乡孤独中过年的重要
原因。

一份份普普通通的“春节账
单”，晒的并不是枯燥数字，而是
一个个鲜活的喜怒哀乐，也是年
青一代对生活的向往与追求，需
要我们每一个人努力去读懂。

我关注了几年的空气污染
PM2 . 5，去年开始在我们大楼里
治理PM2 . 5和节能，PM2 . 5室内
治理算是成功了，节能系统还
需再观察半年时间。提起PM2 . 5

满脑子都是它携带重金属、病
毒、各种脏东西对人身伤害。今
年开始我计划拍摄PM2 . 5污染
中的北京，也许是另一种视觉
效果。

——— 潘石屹(地产商)

报载国家决定将城乡居民
养老保险接轨，评论上多是一
片欢呼。说实话我一见到这大
标题吓了一跳：咱真能接轨吗?

小事还没接轨大头先接轨?咱真
接得起而不破产吗?后来看了内
容才放下心了来，原来是将有
职业的农民与没职业的城市居
民的养老保险接轨，这确是花
钱不多的好事。

——— 华生(经济学家)

新闻：江苏盐城盐东镇新政
府大楼是2014年元旦正式启用，
当天还在楼下举行了升旗仪式；
在20天后各部门又搬了出来。当
地居民称，“这不是瞎折腾吗！”
据悉该镇在编者不足120人，大
楼面积达数千平米。镇书记和镇
长因违规超标建设办公大楼已
被调查。(现代快报)

点评：生命不止，折腾不息。

新闻：年前，中央的一系列
禁令，让公务员今年的年过得

“有点紧”。给公务员发奖金、公
务员之间拜年、送礼，这些往年
司空见惯的行为，而今有了更丰
富的解读。2月9日，湖南永兴县
一名科级官员透露，该县规定年
终奖不得超过2600元。“我们单
位对外称发了2400元，实际偷偷
发了万把块钱。”这名官员诉苦，
现在物价上涨，但每月工资只有
2千多元，“过个年也不能太寒酸
吧，要不哪个有心思做事？”(新华
网)

点评：舒服惯了，正常了反
而难受。

新闻：小彭在陕西榆林上
班，家在延安农村。要返程了，但
雪下得太厚，去火车站的车无法
通行。7日早，60多岁的父母一人
拿扫帚、一人扛铁锹踏上送别
路。扫雪30里，只为女儿赶上返
程火车。(榆林日报)

点评：父母之爱，如路蜿蜒。
不能常伴身边，至少常打电话。

新闻：福州男子卓某春节时
想在亲朋好友前显示“成功人
士”形象，但自己又没钱买奔驰，
于是心生一计，将自己的“比亚
迪”改成“奔驰”，结果交警一眼
识破。目前，车已被扣，人也被扣
分罚款。(福州新闻网)

点评：撑场面显摆也该合法
合规，可别折了面子又受罚。

鲁从娟(芝罘区)

春节过后，大街上到处
都是手提礼品出门走亲戚
的人，平日里大家忙得神龙
见首不 见 尾 ，难 得 见 上 一
面，过年了，怎么也得去七
大姑八大姨家登门拜访，见
见面，叙叙家常。

出门走亲戚不能空着手，
总要提上点礼品，它是亲戚之
间联络感情、互相慰问的一种
亲情交流方式，是一道必不可
少的程序。以前条件差，人们
一般是带馒头、包子、糕点之
类的，现在条件好了，大家什
么都不缺，送什么礼品反倒犯

难了。年后，大街上各家商店
门前都不甘落后地摆满了一
箱箱花花绿绿的礼品，人们行
走路过，一般都是随便买上两
箱提上了事。亲朋之间迎来送
往的，到头来，家家都会收到
这么一大堆礼品。这一箱箱包
装华丽的礼品摆在家里像一
个个烫手山芋，心中着实犯
难。虽然外面好看，但里面
都是些华而不实的东西。上
班后，单位里快言快语的张
姐说，每年出门走亲戚，倒
腾来倒腾去的，家里都会剩
一大堆垃圾食品，有的连厂
家确切地址都没有，还有的
甚至过了保质期。吃吧，不

待人吃，扔了吧，又舍不得，
真是劳民伤财。

年年报怨，年年如此。其
实，出门走亲戚，礼物不在于
有多贵重，多华丽，也不在于
有多少，只是表达心意的一种
方式，经济实惠就好，更重要
的是要投其所好。譬如，喜欢
喝茶的送点茶叶，喜欢喝两口
的送点酒，有老人孩子的，送
点纯牛奶可以增加营养，各种
水果也是不错的选择，没必要
非得提上包装华丽的礼品，只
顾面子上好看，到头来钱不少
花，却买了一堆中看不中吃的
东西，真是得不偿失，浪费钱
财。

@楚楚的天空：朋友们同事们都说，
魂还没回来。

@中国跳跳龙：假期综合征，谁都难
免。我从上学的时候就有了，也不知道怎
么根除。

@田子晴：我还好吧，没有很严重，初
六上午10点到了公司，直接就开始工作，
没感觉有什么不适应。

@爱心123：也就第一天上班不适应，
过了就好了。

@ssc0130：没心没肺地活着，开心就
好，不要想太多。

@加菲不肥：不知道是不是患上了假
期综合征，现在的我特别害怕上班，也特
别害怕回到那间熟悉的办公室。春节七天
乐没有尽兴，看到同事却很陌生，如何才
能消除我对工作的那种恐惧？

@冬天雪无痕：一别长假，两眼无光，三
心二意，四体不勤，五谷难分，六神无主，七
上八下，九成是患上了“假期综合征”。

@高考暂封：精神恍惚地在学校神游
了一天，讨厌的假期综合征，今天一大早
到学校，黑板上还留着上星期放假前最后
一节课乱七八糟的板书。

@陈国花：回来上班啦，完全没有所
谓的假期综合征，我果真是那种抽离角色
环境很快的人，昨天一回来就在想如何处
理工作的事。

来源：17路论坛 新浪微博@今日烟台

引导孩子用好压岁钱

孙宝庆(芝罘区)

过年长辈给孩子压岁钱，是经
久不衰延续至今的习俗。

上世纪八九十年代，一般家庭
的孩子过年的压岁钱能有数十元
就很可观了。随着国家经济的长足
发展，人民物质生活水平的明显提
高，现在的压岁钱也水涨船高，几
百元甚至上千元也并不鲜见。

压岁钱多了，有的孩子约同学
出入饭店，有的孩子泡在网吧，有
的孩子买成堆零食……

面对这种现象，家长要为孩子
把关定向，引导孩子使孩子认识到
压岁钱不管是家长给的还是亲戚
给的，都来之不易，是长辈挣来的
辛苦钱，并非从天而降也不是大海
淘来的，若不付出辛勤劳动，则分
文没有，此其一。其二要教育孩子
注意节约，尊重长辈的劳动所得，
把压岁钱用在该用的地方，像购买
必需的学习用品等方面，不要大手
大脚乱花钱，不需要的东西不去
买，重视培养孩子的节俭意识。

为了孩子引导他们用好压岁
钱，这也是我们家长的一份担当。

诚信经营才能真正开门红

赵传勇(福山区)

随着马年春节帷幕的
圆满落下，节后的生活也拉
开了序幕：工作的号角吹响
了；企业都要正常运转了；
业主门上的CLOSE也将要
被OPEN所代替。而往年放

“开门炮”的习俗也照常延
续着，但不同的是它的声势
小了不少。

“鞭炮年年放，就属今年
少。”不管是除夕夜里的“迎春
炮”，还是节后的“开门炮”，在
规模上降了不少，数量上也少
了许多。这是我们所喜闻乐见
的，好处也是显而易见的：医

院接诊的与鞭炮有关的患者
大减就是证明，火灾事故的减
少也令人欣慰，空气中比以往
淡了许多的硝烟味就是对人
们最好的回报。谁都不想在

“花非花，雾非雾”中享受生
活，谁都想在安全中寻找健
康，在环保中探寻蓝天。想想
也是，放鞭无非就是讨个吉
利，添点热闹，图个吉利，心里
有个慰藉罢了，但听响过后
呢？给空气增色不少，但都是
灰色；留下一地纸屑，麻烦的
是环卫工；消费的是清新空
气，受损的则是自身健康。与
这些“过往云烟”相比，我觉得
也只有在安全健康中度过春

节才是硬道理，只有诚信经营
才能真正开门红。

毫无节制滥放烟花爆
竹 ，除 了 给 空 气 增 加 负 担
外，“后遗症”也不少：是潜
在的火灾隐患，呼吸疾病的
重 源 头 ，身 体受伤 的 导 火
索，自讨苦吃又何必？自食
其果能怨谁？说严重点就是
劳财伤身一点都不为过。改
变放鞭传统习俗不可能一
蹴而就，但让它逐步“出局”
却又势在必行，所幸电子鞭
炮等新型环保替代品应运
而生了，这是大势所趋，人
心所向，可谓两全其美，何
乐而不为呢？

本报讯(通讯员 赵冬 吕咏
萍) 2月3日农历正月初四晚9点，
莱州公司客户服务中心和供电所
认真落实春节期间客户供用电安
全管理和优质服务工作要求，对重
要电力客户及重点场所开展用电
夜查，有效打击窃电及违约用电，
确保正常的供用电秩序。

国网莱州市供电公司

春节期间

组织用电夜查

你有假期综合征吗？
漫漫画画：：夏夏坤坤

困啊！

我来抛砖

@清闲小草屋：春节长假结束，当人们重
新回到工作岗位时，往往有不适感。很多人都
会感到精神不集中、疲劳、食欲不振，与节前
的工作状态相差很远，这就是所谓的“假期综
合征”。
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